

La experiencia moral AAM
 193268 -

Humberto Giannini, profesor de filosofía y destacado intelectual chileno, ha escrito una hermosa y original obra sobre la "experiencia moral". Como ocurre frecuentemente en nuestros debates, lo más probable es que su libro —colocado justo al medio de los argumentos que allá se esgrimen— tenderá a pasar sin comentarla ni provecho. Se pregunta uno si acaso esta resistencia a incorporar contribuciones relevantes para la discusión no refleja quizás una cierta vena anti-intelectual que suele aforar en nuestra cultura.

Lo interesante del libro de Giannini es que vincula la experiencia moral a la vida cotidiana de la gente; a la capacidad de enjuiciamiento y justificaciones a través del diálogo. "No es que este autor sea, en el hombre en su mediocridad cotidiana, diligente cualquiera de nosotros sumido en sus preocupaciones habituales". ¿Existe, en verdad, otro punto de arranque más sólido para el discurso ético? Vivimos a fin de cuentas, como expresa nuestro autor, en un mundo de

interpretaciones en que todos participamos, incluso en el desacuerdo; la dinámica moral se expresa por eso en una "estructura dialógica".

Concebir así la experiencia moral conduce a poner sobre sus pies a aquellas formulaciones que se hallan puestas "de cabeza" en nuestro debate. En efecto, la óptica elegida por el autor po-

ne al centro de la vivencia moral no al moralista y su código sino al hombre y la mujer que tienen un intento por vivir reclamante, de acuerdo con su conciencia, reflexivamente, en medio del tráfico cotidiano surgido de sus interacciones. Hay aquí, por tanto, una valoración plena de las personas como sujetos morales. Y de la moral como algo distinto de "una ciencia de 'objetos' sometidos a las leyes objetivas que (ella) va descubriendo y luego controla y manipula el experto: el sujeto científico", para decirlo con las palabras de Giannini.

Me parece que uno de los puntos en torno a los cuales gira el debate moral de nuestra época tiene que ver, justamente, con ese dilema. Si sciso convertir a la moral en una ciencia relativa a agentes gobernados en sus actos por reglas objetivas sólo conocidas en su verdad última para los expertos— o aceptar que ella se refiere —como dominio hermenéutico— a personas que cuentan ellas mismas con un saber último e intransferible respecto de ciertas cosas, que son justamente aquellas que alimentan día a día nuestra convivencia moral.



Escribe
**JOSE JOAQUIN
 BRUNNER**

12 Leyendo 6-VII-1992-B132

La experiencia moral [artículo] José Joaquín Brunner.

Libros y documentos

AUTORÍA

Brunner, José Joaquín, 1944-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La experiencia moral [artículo] José Joaquín Brunner. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)